
今年5月份，济南交警部门发布了《济南市关
于鼓励和规范互联网租赁自行车健康发展的意
见(试行)》。据称，共享单车在济南一直是主动的、
开放的、包容的、健康发展的，为此交警方面建立
了以政府为主导的互联网租赁自行车经营服务
评价指标体系。不过，具体的操作和实施情况，济
南尚未披露。

对于共享单车的管理难题，济南市社科院经济
研究所所长王征认为，共享单车有其存在的市场，
能够满足市民出行需求，但是也存在管理的盲区。

“对于新生事物，我们应该保持开放的心态，而不能
形成垄断，更不能因为牌照审批滋生出新的问题，
经济要繁荣，就要百花齐放，政府应该建立好的准
入准出机制，让好的品牌进来，不好的品牌退出。”

王征还建议，政府一方面需要解决单车停放
问题，目前呼声较高的是建立电子围栏，这样还能
监控车辆的投放数量。另一方面，政府可以建立比
较完善的打分体系，规范共享单车的运营，真正让
共享单车成为便民利民的好事。

本报记者 任磊磊
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小小黄黄车车去去哪哪了了，，为为何何街街头头难难觅觅
ofo用户“找车难”，济南共享单车大战将迎下半场

文/片 本报记者 任磊磊

缺乏运维人员
街头小黄车减少

最近济南市民刘先生发
现，街头的ofo小黄车越来越少
了。“我这两天在泉城路上看到
哈罗单车和摩拜单车都比较
多，小黄车看上去比较难找。”
记者连日探访泉城路发现，确
实如刘先生所说，以前三家在
这一区域内投放的单车数量差
不多，但如今小黄车不多了。24
日，记者从该处经过发现，大量
的蓝、橘色车子中，稀稀拉拉

“藏”着几辆小黄车。
而这与今年年初小黄车初

入济南时候的景象反差极大。
当时摩拜在济南一家独大，哈
罗还未来济，济南街头忽然多
了大量小黄车，在热点商圈的
铺车量几乎可以与摩拜抗衡。
为吸引市民，当时ofo还特地引
进了“大眼睛”的小黄车，引得
不少市民拍照。

在资本推动下，小黄车一
夜之间遍布济南大街小巷，也
会在不知不觉中悄然消退，时
间也就短短半年。

在泉城路附近上班的周女
士也直言：“恒隆广场附近按理说
是商家必争之地，应该优先投放
此处，摩拜和哈罗在泉城路保持
着较高的投放量，可是不知道小
黄车出了啥问题，那么少。”

对于这种情况，记者向ofo
方面求证，相关人员表示，ofo在
济南运营正常，没有困难。不过
有业内人士指出，目前ofo的运
维人员相对较少，不少车子散
布在郊区或者人口密度较少的
地区，调度又跟不上，所以市民
感觉车子少了很多。

ofo运营主体换法人
公司称正常人事调整

近日，共享单车品牌ofo更
换法人一事持续引发关注。ofo
背后运营主体公司的法人代
表，已由创始人戴威变更为陈
正江。对此，ofo在公告中声明，
法人代表变更是正常的人事变
动，公司实际控制人仍为戴威，
不存在“让位”一说；同时称不
影响公司正常经营。

ofo小黄车在济南街头数量
的变化，表面上是济南公司运维
人员减少、投放区域不均衡造成
的，但在深层次上也显露出ofo发
展的疲软。ofo更换法人之所以备
受外界关注，主要源于其近期被
收购的说法一直不绝于耳。24日，
记者在其官方网站看到，其“新闻
动态”停留在2018年3月13日上，
是一则与融资有关的信息。

除了公司法人的变更，ofo
还在9月底收缩了办公场所。这
引起了外界对ofo经营现状的更
大猜想。今年4月，美团收购摩
拜单车，涉足单车出行。与此同
时，ofo“求被收购”的传言也不

断传出。不过至今没有动静。与
其他共享单车相比，“大而不
强”一直是困扰ofo的难题。

有单车退去
但竞争从未结束

据业内人士介绍，ofo预计
在济南的单车有15000辆左右，
此前ofo多次试图进入济南市场
而被监管，所以被核准进入后，
也比较低调。

街头共享单车市场看似有
潮水退去，但竞争从未结束。记者
了解到，省会济南对共享单车一
向比较谨慎，从此前的一家独大
到“橙黄蓝”三家并立，用了一年
多的时间，据悉，近期主管部门将
通报共享单车管理情况。

2017年1月，摩拜单车正式
进驻泉城，济南迎来“共享单车
时代”。2018年初，ofo小黄车和
哈罗相继进驻济南，而之前，小
黄车多次在街头玩“快闪”，不
断刷存在感。小黄车和哈罗被
正式准入后“遍地开花”，数量
骤增，成为出行时尚。

对于济南共享单车的现有
格局，业内人士分析称，各家拼
的就是长久，谁最终活下来，谁
就能真正获得盈利。

现在，“大出行战略”成为各
大互联网巨头争相拼抢的下半
场。美团、滴滴皆是如此。滴滴直
接另起炉灶，搭建起了自有单车
品牌，从网约车到最后一公里，试
图占据市民出行的流量口。

“感觉青桔还挺好骑的。”近日，青桔单车进入了
济南高校，部分骑过的学生表示了好感。记者了解
到，青桔单车通过与校方合作的形式已经进入了两
所高校，分别是山东交通学院和山东省劳技学院。

青桔单车方面表示，青桔单车目前并不是正
式进入济南，而只是有一个高校试点的合作，这个
是封闭化的运营，不出校园，主要是为了方便长清
大学城的学生在校的骑行生活。

记者了解到，目前某平台单车一直打算在济
南推出电瓶车，但是因为政府管制较为严格，一直
没有正式推出市场。

在全国，北京、合肥等城市已经出现了共享电
瓶车。北京的一位媒体记者表示，她现在骑电瓶车
的频次还挺高的，“有时候下了地铁，我会骑个电
瓶车去单位，两块钱骑一次，既省力也比较快捷。”

本报记者 任磊磊

葛延伸阅读

青青桔桔单单车车来来了了
布布局局济济南南俩俩高高校校

葛专家建言

好好的的品品牌牌进进来来
不不好好的的品品牌牌退退出出

2016年9月
小黄车正式在
济南部分高校
投入使用

2017年1月
摩拜正式进驻济南

2017年底
小黄车逐渐在济
南街头遍地开花

2018年1月
哈罗单车“小蓝白”
悄然进入济南

2018年10月
青桔单车布局济
南高校

…

近日，济南街头ofo
共享单车数量不断减
少，甚至某些地区难觅
踪影。同时记者获悉，滴
滴旗下单车品牌青桔单
车现身济南高校。

先现身高校再进驻
城市，是共享单车惯用
的套路，ofo小黄车之前
就是这么干的。虽然目
前济南共享单车依然是
摩拜、哈罗、ofo“三足鼎
立”，但一退一进之间，
济南共享单车市场或迎
来新一轮变局。

在济南街头众多共享单车中，ofo小黄车显得有点“形单影只”。
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